

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 18 al 24 de mayo de 2022 – No. 20/2022)

¿Qué se espera de las remesas en 2022? El Banco Mundial prevé que los flujos de remesas crezcan en 4.2 % en los países de ingreso medios y bajos, por lo que se espera los flujos globales alcancen los 630 mil millones de dólares. La institución prevé que las remesas hacia Ucrania aumenten en un 20 % en 2022, sin embargo, los flujos de remesas a países de Asia Central, los cuales dependen principalmente de Rusia, tenderán a la baja. Es evidente que estas disminuciones, combinadas con el aumento en los precios de los alimentos, los fertilizantes y el petróleo, pueden generar un incremento en el riesgo para la seguridad alimentaria y exacerbar la pobreza en muchos de estos países. Se conoce que el conflicto entre Rusia y Ucrania desató una crisis humanitaria, de migración y de refugiados a gran escala y generó riesgos para una economía mundial que aún lucha con los efectos de la pandemia de COVID-19, segunda palabras de Michal Rutkowski, director global de la Práctica Global de Protección Social y Trabajo del Banco Mundial.

El G7 moviliza 19.800 millones de dólares de ayudas a Ucrania en 2022. Según EFE, los países del G7, los más industrializados y ricos del mundo, han movilizado de momento 19.800 millones de dólares en ayudas a Ucrania en 2022 para que pueda afrontar sus pagos. "En 2022, hemos movilizado 19.800 millones de dólares de apoyo presupuestario, que incluyen 9.500 millones de dólares de acuerdos recientes en el periodo previo a la reunión de Petersberg para ayudar a Ucrania a cubrir su déficit financiero y continuar asegurando el suministro de servicios básicos a la población ucraniana", se lee en el comunicado publicado tras la reunión. El G7 apoya el trabajo en marcha con instituciones financieras para dar más financiación a Ucrania, incluyendo la propuesta de la Comisión Europea (CE) de hasta 9.000 millones de euros de asistencia adicional. Además, el Banco Europeo para la Reconstrucción y el Desarrollo y la Corporación Financiera Internacional aportaran a las empresas estatales ucranianas y al sector privado 3.400 millones de dólares. La cantidad de 19.800 millones de dólares es adicional al apoyo militar y humanitario que ya se ha comunicado.

¿Una nueva crisis de la deuda en la zona euro por el alza de las tasas de interés? Según finanzas.yahoo.es, el alza brutal de las tasas de interés de los bonos desde principios de año aumenta la presión sobre los Estados muy endeudados de la zona euro, a pesar de que las consecuencias aún no son visibles en las cuentas públicas. En España, el rendimiento del bono a 10 años -que sirve de referencia- superó a principios de mayo el 2%, un nivel inédito desde septiembre de 2015. En Francia, la tasa de interés del mismo bono, que era de cero a principios de año, se ubica ahora en 1,5%, algo nunca visto desde 1994. En Grecia, la tasa a diez años superó recientemente el 3,5. El alza de las tasas de interés presenta el riesgo de un desequilibrio para la zona euro a partir del momento en que algunos países, particularmente endeudados, comienzan a preocupar a los inversores y los mercados. Todo el mundo tiene aún el recuerdo fresco de la crisis que paralizó al continente europeo a

principios de la década de 2010. Los inversores vigilan de manera permanente el "spread", es decir la brecha entre la tasa de interés alemana, considerada la referencia de solidez, y la de otros países. Este indicador permite medir la confianza de los actores del mercado en la capacidad de los Estados de pagar sus deudas. A veces, esa brecha preocupa: la que existe entre la tasa alemana y la italiana se duplicó en un año. Es un desafío para el Banco Central Europeo. Porque si la brecha aumenta, el BCE tendrá más problemas para aplicar una política monetaria común que responda a las necesidades de cada país, y de este modo la cohesión económica de la zona euro quedará cuestionada. Sin embargo, pocos economistas esperan lo peor. Por las dudas, la presidenta del BCE Christine Lagarde ya aseguró que la institución vigilaba cualquier "fragmentación injustificada" de las tasas y que trabajaba en un mecanismo especial para atenuar ese fenómeno.

La inflación en Japón llegó al 2,1 % en abril, su nivel más alto en 7 años.

Según EFE, los precios subieron en Japón un 2,1 % en abril y superaron por primera vez en siete años la esquiva meta de inflación del Banco de Japón (BoJ), por el encarecimiento energético y un yen débil que ha disparando el costo de las importaciones. El índice de precios al consumo (IPC) en el país asiático, que excluye los alimentos frescos por su alta volatilidad, se incrementó en abril por octavo mes consecutivo y alcanzó su mayor ritmo desde 2015. La subida del 2,1 % interanual de los precios en abril sigue al alza del 0,8 % en marzo, del 0,6 % en febrero y del 0,2 % en enero. El encarecimiento energético, del 19,1 % interanual, fue el factor que más contribuyó al alza, seguido del aumento del costo de los bienes recreativos duraderos, del 4,5 %. El abaratamiento más destacado se produjo en la comunicación, del 10,9 %. El archipiélago nipón, altamente dependiente de las importaciones de energía y otras materias primas, ha visto encarecidos los costos de sus importaciones no sólo por el alza global de precios, sino por una fuerte devaluación del yen reciente que está haciendo mella en sus compras e inquietando al sector privado por sus implicaciones.. En este escenario, las importaciones japonesas se incrementaron un 28,2 % interanual en abril, hasta un récord de 8,92 billones de yenes (65.980 millones de euros), lo que provocó un déficit comercial de 839.166 millones de yenes (6.210 millones de euros), según informó el Ministerio de Finanzas.

El crecimiento de Asia-Pacífico se ralentizará a un 3,2 % en 2022. Según EFE, la región de Asia-Pacífico experimentará una ralentización de su crecimiento en 2022, fijado en un 3,2 %, en contraste con 5,9 % registrado en 2021, según el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). La región repuntará de nuevo ligeramente en 2023, cuando este organismo prevé un crecimiento del 3,4 %, según datos publicados por la unidad de apoyo de políticas de la APEC. Los datos se publican en la víspera del encuentro de ministros de Comercio de las 21 economías que conforman la APEC, incluidas Estados Unidos, China, Rusia, México, Chile y Perú, programado en Bangkok este fin de semana. El motivo de la ralentización del crecimiento es que, si bien la actividad económica repuntó en 2021 gracias a la progresiva reapertura de fronteras tras la debacle y aislamiento derivados de la pandemia de Covid-19, "la emergencia de la variante ómicron en la segunda mitad de año forzó la reimposición de restricciones en algunas economías", explica Denis Hew,

director del departamento detrás de las estimaciones. El organismo también puso el foco en los problemas de suministro globales y su impacto en la subida de precios. “La inflación creciente, particularmente en los alimentos y la energía, socava el nivel de vida y podría empujar a mucha gente a la pobreza”, advierte por su parte en el comunicado Rhea Hernando, investigadora de la unidad de apoyo de políticas de la APEC. En particular, la inflación en la APEC se duplicó hasta una media del 3 % en 2021, en comparación con el 1,2 % de 2020, y se espera que aumente este año debido a los problemas de suministro causados por el conflicto en Ucrania, con una media en la región del 4,5 % entre junio y marzo de 2022. Esto motivó que hasta diez economías de la APEC hubiesen restringido sus políticas monetarias hasta comienzos de mayo.

Producción de petróleo rusa sube por primera vez desde la guerra. Segundo Bloomberg, la producción mensual de petróleo y condensado de Rusia aumentó por primera vez desde la invasión de Ucrania en medio de la recuperación de la demanda interna. Los productores bombardearon un promedio de 1,398 millones de toneladas por día en los primeros 15 días de mayo, según datos de CDU-TEK vistos por Bloomberg News. Eso equivale a un promedio de 10,247 millones de barriles por día, un aumento del 2% con respecto al mes pasado. Las entregas a las refinerías nacionales aumentaron a 5,15 millones de barriles por día en mayo, un aumento del 3,7% respecto al mes anterior, según cálculos de Bloomberg basados en datos de CDU-TEK. La unidad del Ministerio de Energía de Rusia restringió el acceso a los datos de producción de petróleo para sus suscriptores en marzo. La producción de Rusia cayó más de un 9% entre febrero y abril. Después de la invasión, el país se enfrentó a una ola sin precedentes de sanciones económicas, muchas de las cuales no estaban dirigidas directamente al petróleo, pero aun así afectaron las exportaciones y la demanda interna de combustible. El aumento de la demanda interna de crudo ayudó a compensar la disminución de los envíos a mercados extranjeros clave. En lo que va del mes, los flujos de exportación a través de los puertos y oleoductos operados por Transneft PJSC promediaron 4,46 millones de barriles por día. Eso es un 4 % menos que el mes anterior.

Precios del petróleo. El martes 24 de mayo el precio del petróleo subía, ya que la ajustada oferta mundial y el esperado repunte de la demanda de combustible durante la temporada de viajes en Estados Unidos contrarrestaban la preocupación por una posible recesión y los confinamientos por el COVID-19 en China. Se espera que los viajes del fin de semana del Día de los Caídos en Estados Unidos sean los más concurridos en 2 años, ya que más conductores saldrán a la carretera pese a los altos precios en los surtidores. Sin embargo, el mercado del petróleo sigue atrapado entre los temores a la recesión y las consecuencias de la política de cero COVID en China, por un lado, y la escasa oferta, especialmente de productos petroleros. Para el 25 de mayo, los informes semanales de inventarios en Estados Unidos serán el centro de atención para conocer la fortaleza de la demanda. El petróleo BRENT operaba a 114,03 dólares el barril, subiendo unos +0,61 USD (+0,54%) frente a los 113,42 en el cierre del lunes en Londres. Por su parte, el petróleo WTI (entrega julio 2022) ha operado a 110,37 dólares el barril, subiendo unos +0,08 USD (+0,07%) frente a los 110,29 en el cierre del lunes en Nueva York.